



ELIZAGA,
—
ENSAYOS
POLITICOS

F1233
E44



1020132933

0136-53460

Junta S. de Oropesa

Fuente de la imprenta



ENSAYOS POLÍTICOS.



Coleccion de artículos escritos
y publicados
en diversos periódicos, durante la usurpacion
de Maximiliano,

POR

Lorenzo Lizaga.



MEXICO.

Tipografía de J. Abadiano, Escalerillas núm. 13.

1867.

F1233

E44



FONDO
PEREZ MALDONADO

PROLOGO.

Los artículos que van á leerse han sido escritos como todo lo que se escribe á hora fija y para los periódicos: de prisa, y dominado el autor por las impresiones del momento.

Circunstancias particulares le impidieron seguir al Gobierno Supremo cuando abandonó la capital, pero mexicano y amante de su patria, quiso defenderla con su pluma y ayudar en cuanto sus facultades intelectuales se lo permitian, al triunfo de la República y á la ruina del trono levantado por las bayonetas francesas.

En los primeros dias era imposible escribir en ningun sentido; Forey habia suprimido los periódicos y Saligny primero, y despues Budin negaban el permiso indispensable para la publicacion de los que no eran de su agrado. Pero pocos meses despues se concedió una aparente libertad á la prensa, y el autor de este libro obtuvo del ministro Cortes Esparza una autorizacion para publicar la *Orquesta*. En ella escribió durante tres meses, dejándola para fundar un nuevo periódico, *la Bandurria*, cuyo prospecto desagradó al comandante francés de la plaza, que prohibió su publicacion. Promulgóse en aquellos dias el Estatuto, y la *Bandurria* salió por fin á luz para morir en breve, de orden de la Direccion de Policía.

IV

Algun tiempo estuvo el autor sin escribir para diario alguno político, y dedicado exclusivamente á obras de bella literatura, hasta que el valiente *Noticioso* de Veracruz le brindó con sus columnas. Aceptó el ofrecimiento de tan buena voluntad y tan pronto como le fué hecho, y en union del C. Regino Aguirre, sostuvo en el *Noticioso* y en el *Pensamiento* los principios liberales, y descargó rudos golpes sobre el imperio y sus adictos.

Le invitaron despues á fundar en el propio puerto un nuevo periódico, el *Criterio*, á lo que se prestó gustoso, y tanto éste como los anteriores, merecieron los honores de las tres advertencias, quedando por lo mismo suprimidos.

La *Zarzuela* en México ofreció al autor de esta coleccion nuevo campo para la lucha contra la intervencion y el imperio hasta que tuvo el mismo fin que sus hermanos de Veracruz.

Algunos de los artículos publicados en los periódicos ántes citados, son los que hoy ofrecemos al público, no como una muestra de elocuencia política, ni como una hoja de servicios á la causa liberal, sino como un recuerdo histórico que puede servir de algo á quien emprenda la árdua tarea de escribir la historia crítica y razonada de la intervencion, del imperio y de sus pro-hombres.

Se notará que en algunos de dichos artículos se aconsejaba al imperio pusiera en práctica ciertos principios liberales. Esto, como debe suponerse, no llevaba por objeto el indicarle los medios de vitalidad de que podia hacer uso, sino por el contrario, el que se desprestigiara porque no ponía en planta lo que se lo señalaba como bueno y provechoso. Por otra parte, si hubiera aceptado como buenos esos consejos, nada se perdía, pues resultaban en bien del pueblo que sufriria ménos miéntras la buena causa triunfaba, como debia, por completo.

Habia, ademas, para esto, una razon: Los CC. Rafael J. García, Juan de D. Arias y otros periodistas liberales y valientes se habian puesto de acuerdo con el autor para pedir al imperio, simultáneamente, y de muchos puntos del territorio á un tiempo, lo que no podia dar sin peligro de su existencia. De ahí, ar-

V

tículos como el de *Division de los poderes* y otros que parecen escritos con la mejor buena fé del mundo.

Tambien notarán nuestros lectores que se da en los artículos que siguen el título de gobierno á la farsa imperial, pero ellos se escribian y publicaban bajo el imperio de sus leyes, bajo la presion de sus autoridades, y valia mas hacer aparentes concesiones que enmudecer para siempre.

Sirva esto de disculpa en cuanto á los errores políticos en que pueda haber incurrido el autor de esta coleccion, y en cuanto á los defectos literarios, téngase presente que es materialmente imposible limar lo que para un periódico y precipitadamente se escribe; podriamos haberlo hecho al reimprimir los artículos, pero eso habria sido quitarles su colorido local y de circunstancias que es el único mérito que tienen.

No hemos coleccionado todos los artículos que escribimos en esa época; reproducimos los ménos conocidos y nos abstenemos de hacerlo con los que vieron la luz en la *Zarzuela*, que aunque no indignos por el patriotismo con que están escritos de figurar entre los actuales, circularon muchísimo y harian inútilmente muy voluminosa esta obra.

Al hacer esta publicacion, no queremos recoger laureles ni parabienes, ni aspiramos al agradecimiento de nadie; bien sabemos cual es el premio que obtienen los escritores desinteresados é imparciales, y á nosotros nos basta con la creencia que tenemos de haber cumplido nuestro deber de mexicanos; no vamos tras la gloria, porque ésta no se conquista con artículos de periódico y mucho ménos cuando éstos son tan pobres de condicion y tan mal escritos como los nuestros; pero queremos, proporcionando datos, aunque escasos, firmar con nuestro nombre una página de la historia de la Intervencion.
